

JUNIO DE 2025

ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE LANCO

ATRATIVIVOS TURÍSTICOS

MUSEO DESPIERTA HERMANO

Abre sus puertas en Malalhue el año 1996 en dependencias de la Casa de la Cultura y al alero de la agrupación cultural Malalhue Siembra. Es fruto de un esfuerzo colectivo de la comunidad cuyo propósito fue rescatar la memoria de la cultura Mapuche, recordar y hacer presente la pertenencia de este pueblo a la comunidad (Municipalidad de Lanco, 2021).

La colección museográfica aborda ámbitos de la arqueología, arte, historia natural e historia de la comunidad de Malalhue, gracias a la donación de objetos de la vida cotidiana, conservados y traspasados durante generaciones entre los malalhuinos (Municipalidad de Lanco, 2021).



Museo Despierta Hermano

Fuente: <https://lc.cx/b0ql5K>

ALDEA INTERCULTURAL LAWAN

Es un lugar de encuentro y aprendizaje que muestra a sus visitantes la cultura Mapuche a través de talleres de capacitación de historia y cosmovisión, actividades deportivas ancestrales como el juego de palin y en el ámbito ambiental el desarrollo de prácticas agroecológicas para el autoconsumo. Para ello cuenta con una ruca, un paliwe (cancha de 60 metros de largo), y varios senderos interpretativos que incluyen la observación de flora y fauna local, el desarrollo de la medicina Mapuche basada en hierbas medicinales y la plantación de más de 7000 árboles nativos donde destacan 1500 avellanos y 200 alerces (lawan) plantados en los últimos años (Municipalidad de Lanco, 2021).



Aldea Intercultural Lawan

Fuente: <https://lc.cx/q15Z7V>

IGLESIA SANTÍSIMA TRINIDAD DE PURULÓN

Construida entre 1918 y 1920, a cargo del religioso Francisco de Luxemburgo, luego de que un incendio en 1918 arrasara con la iglesia levantada originalmente. Este inmueble, construido con un diseño de inspiración bávara, es uno de los más antiguos de la comuna y presenta un estilo clásico capuchino de tres naves con techo plano, libre de arcos y bóvedas (Municipalidad de Lanco, 2021).

En su interior se encuentra una colección artística de gran valor compuesta por murales de principios de siglo, altares, retablos y mobiliario, además de imágenes de yeso que fueron encargadas a Francia (Municipalidad de Lanco, 2021).

Sumado a su valor arquitectónico, se releva la dimensión histórica y cultural que representa este inmueble, fruto del trabajo de la Misión de Purulón, fundada en 1874 por capuchinos italianos, la cual tuvo un rol protagónico en la evangelización e incorporación del territorio Mapuche al estado chileno (Municipalidad de Lanco, 2021).



Iglesia Santísima Trinidad de Purulón

Fuente: <https://lc.cx/3JQrQQ>

TEATRO GALIA

Fue construido entre los años 1943 y 1945. El inmueble se presenta con una edificación de madera, compuesta por dos volúmenes de planta rectangular, uno de proporciones horizontales que alberga foyer, sala de proyecciones, oficinas administrativas y sector de butacas; y otro de sentido vertical y de mayor altura que el anterior, que contiene el escenario (Consejo de Monumentos Nacionales).

Su edificación fue ejecutada en base al sistema constructivo de entramado de madera basado en el sistema Balloon frame, pies derechos continuos y diagonales unidos con clavos, con algunos elementos decorativos de influencia Art Decó. En ella, se utilizó principalmente madera nativa (Consejo de Monumentos Nacionales).

Atendido su valor histórico, arquitectónico y cultural, este inmueble fue adquirido por la Municipalidad de Lanco y luego, declarado Monumento Nacional en la categoría de Monumentos Histórico el 23 de enero de 2013. Este inmueble fue iniciativa de Felipe Barthou Lapouplé, pionero francés perteneciente a una familia aristocrática, de gran poder económico y que además contribuyó a diseñar el primer plano urbano del poblado (Municipalidad de Lanco, 2021).



Teatro Galia

Fuente: Consejo de Monumentos Nacional

SENDERO “KECHU TRAYENKO”

Su nombre significa “Cinco Caídas de Agua” en idioma mapudungun. Está ubicado a 11 kilómetros del centro de Malalhue, en el sector La Hondonada, inserto en la Comunidad Mapuche Puyehue (Municipalidad de Lanco, 2019).

Este sendero está construido dentro de lo que es el último reducto de la “Selva Valdiviana Costera”, siendo un espacio natural sumamente importante para la conservación de árboles y especies nativas con más de 500 años de antigüedad en la zona (Municipalidad de Lanco, 2019).

Tiene dos etapas, la primera focalizada en el avistamiento de aves y la segunda en el estero y las caídas de agua. Fue catalogado como un sendero de dificultad media por CONAF, no es de difícil acceso y tiene un kilómetro de largo que se puede recorrer en aproximadamente una hora (Municipalidad de Lanco, 2019).



Sendero Kechu Trayenko

Fuente: Municipalidad de Lanco

CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

FIESTA DE LA TORTILLA

Se celebra durante el mes de diciembre. Es un espacio sumamente relevante para los lanquinos y malalhuinos ya que a través de ella se realzan y ponen en valor elementos tradicionales de la zona. Lanco es conocido a nivel nacional como la capital de las tortillas de rescoldo, por lo que con esta fiesta se reconoce y valoriza la importante labor que realizan los productores de tortillas a nivel comunal. Además, se realizan muestras de gastronomía típica, presentaciones artísticas y folklóricas, artesanías y oficios tradicionales, otorgando un espacio que sirve como vitrina para los emprendedores, productores, artistas y artesanos de la comuna (Municipalidad de Lanco, 2019).

PROCESIÓN DE SAN SEBASTIÁN

Esta celebración se realiza el día 20 de enero desde el año 1925, haciendo de Purulón uno de los centros religiosos más concurridos a nivel regional en donde se celebra a San Sebastián. A esta procesión asisten masivamente las comunidades católicas de Purulón, Malalhue y Lanco, además de personas de toda la región y de diferentes lugares del país (Municipalidad de Lanco, 2019).

En esta fiesta se venera la imagen del Santo San Sebastián, mártir romano que data del año 256. La imagen misma fue realizada y consagrada el año 1961, reemplazando a la escultura original del año 1921, perdida en el terremoto de 1960. La imagen actual fue tallada por el artesano en madera “Tito” Muñoz y presenta en su composición rasgos y facciones indígenas, dando cuenta del sincretismo cultural y la fuerte relación entre las comunidades indígenas del sector y la fe católica (Municipalidad de Lanco, 2019).

FIESTA DE LA ESQUILA Y TRADICIONES CAMPESINAS

Buscan potenciar, preservar y darle un realce a las prácticas tradicionales ligadas a la agricultura familiar campesina que se da en la comuna, generando un impacto social que permita mantener vivo el modo de vida, las prácticas económicas y culturales ligadas a la ruralidad. Es una de las principales vitrinas y espacio para que las familias productoras del campo puedan mostrar y comercializar sus productos, entre los cuales destacan los alimentos procesados, productos agrícolas, hortalizas, venta de corderos, demostración de esquila de la de oveja, entre otros. Además, se realizan muestras de juegos populares tradicionales y presentaciones artísticas y de música folklórica campesina. Esta fiesta es organizada por la Ilustre Municipalidad de Lanco, en conjunto con el Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP) (Municipalidad de Lanco, 2019).

MUESTRA FRUTOS DE NUESTRA TIERRA

Esta celebración rescata las tradiciones ligadas al pueblo mapuche presentes en la comuna, poniendo en valor las tradiciones ancestrales y campesinas de la mayoría de sus habitantes. A través de esta instancia, se visualizan y comercializan diferentes productos propios de las comunidades mapuches de la comuna, ofreciendo una variedad en comidas típicas y gastronomía mapuche, diversas artesanías en madera, plata, lana, fieltro, cuero y piedra, además de hortalizas, frutas, semillas, plantas, frutos secos y productos de origen agrícola en general (Municipalidad de Lanco, 2019).

BIBLIOGRAFÍA

Municipalidad de Lanco. (2021). *Plan Municipal de Cultura* 2021-2025.

<https://www.cultura.gob.cl/redcultura/wp-content/uploads/sites/69/2023/06/pmc-lanco-2021-2025.pdf>

Municipalidad de Lanco. (2019). *Catálogo de Turismo Cultural* Lanco.

<https://drive.google.com/file/d/1318bfPDaM918Tegb646aVjh3EQ-HoaOS/view>

Consejo de Monumentos Nacionales (CMN).

<https://www.monumentos.gob.cl/monumentos/monumentos-historicos/teatro-galia>